

dans celui des Wou Houan, pour y établir leur demeure, sous prétexte de les défendre contre ceux qui voudraient les insulter, mais dans le fond, pour avoir l'œil sur leur conduite, et les empêcher de rien entreprendre ¹ ».

Ts'ao P'ei reçut les ambassadeurs des royaumes de Chen Chen, de Kiu Tseu et de Yu T'ien, qui lui apportaient le tribut ordinaire avec beaucoup d'honneurs et, pour répondre à leurs intentions, il envoya dans leur pays des fonctionnaires qui devaient y résider, afin de faciliter leur commerce avec la Chine ².

Tchao Lié Ti fut défait par les troupes de Wou, commandées par LOU SUN, mais néanmoins il put conclure une alliance avec le prince de Wou qui redoutait la puissance croissante de Ts'ao P'ei. Tchao Lié Ti tomba malade et mourut, âgé de 63 ans, peu de temps après (à la 4^e lune de 223); il avait eu le temps de déclarer régent de l'empire TCHOU-KOUO LEANG ou K'OUNG MING, originaire de Yang Tou, au Chan Toung, appelé aussi TCHOU SIEN-CHENG (181-234) avec LI YEN comme adjoint.

Tchao-Lié Ti eut pour successeur son fils âgé de dix-sept ans qui, en montant sur le trône, eut la sagesse de confirmer Tchou-kouo Leang comme régent et administrateur du royaume, le nommant en outre prince de Wou Hiang et gouverneur de Yi Tcheou (YUN NAN fou). YOUNG KAI qui administrait Yi Tcheou se soumit au prince de Wou et souleva les populations voisines. L'empereur envoya TENG TSI pour conclure une alliance avec Souen K'iouen (224), créé Wang (Wou Wang) en 222 après avoir été l'année précédente (221) fait Wou Heou (Marquis de Wou) par le souverain Wei. Souen K'iouen prit le titre d'empereur sous le nom de Ta Ti en 229, donnant le même titre à son père Souen Kien avec le nom posthume de WOU-LI HOUANG TI, et le titre de roi de Tch'ang Cha et le nom posthume de HOUAN à son frère aîné (Souen Tch'é) massacré par un serviteur de la famille Hiu Koung. Souen K'iouen s'était

Heou Tchou.

1. MAILLA, IV, p. 87.

2. *id.* p. 88.